

18 NOVEMBRE 2021

Session Innovations N°7
Innovations dans le secteur
agro-alimentaire africain :
le rôle clé des PME et des
entreprises



INNOVATIONS^{Wi-Fi}
SERIES



BIOGRAPHIE ET PRÉSENTATION DE AGRO EXPRESS

Agro
EXPRESS

Agro express, le bon goût sans effort!
des purées 100% naturelles pour une cuisine facile

Les produits Agro express sont réalisés à partir d'une sélection des meilleurs fruits provenant d'une agriculture sans OGM. Nos produits sont conseillés pour vos différents repas, plats et conserves. Ils sont très pratiques, vous font gagner du temps et de l'énergie.

EN VENTE PARTOUT

Contrôlé par le LCCSA

Mélange d'épices

Ail

Purée de tomate

Purée de tomate

Gingembre moulu

Piment assaisonné

LCCSA

BIOGRAPHIE

- Je suis Euphrasie DASSOUNDO ASSOGBA, responsable de l'entreprise Agro Express. De base, je suis technicienne en marketing et commerce international. Je me suis reconvertie dans la transformation agroalimentaire en 2013.
- L'idée de créer Agro Express est partie d'une scène de perte post récolte dans un marché du Couffo, un département du Bénin, où les femmes jetaient les tomates pour cause de mévente. Cela a été un choc et, depuis ce jour, je me suis dit que mon combat est de tout faire pour réduire la fréquence de ces pertes post récolte. Je coordonne les activités de l'entreprise au quotidien. Je cumule le rôle de chef d'entreprise, de mère et de femme au foyer, une réalité qui n'est pas toujours facile.

PRESENTATION DE AGRO EXPRESS

- Agro Express est une entreprise spécialisée dans la transformation des fruits et légumes; nous sommes situés dans le département de l'Atlantique, commune de Kpomassè au Bénin.
- Nous employons 16 personnes à ce jour et nous comptons recruter 6 nouvelles dans les deux prochaines années.

ACTIVITES DE AGRO EXPRESS

- Agro Express produit des conserves de fruits et légumes (purée et concentré de tomate) et des épices (purée d'ail et de gingembre, mélange d'épices et piment assaisonné). Les produits sont conditionnés dans des pots en verre et conservables un an. L'approvisionnement en matière première se fait directement au champ auprès d'un réseau de cultivateurs, pendant la saison d'abondance (tomates) et à plein temps pour les autres spéculations.

NOS ACTIVITES



Production



Vente

NOS PRODUITS



NOS PRODUITS



CONTEXTE

- Contraintes climatiques, pertes post-récoltes considérables, faible capacité de transformation, etc ... sont les principaux défis de la filière tomate au Bénin. Il arrive très souvent que les producteurs ne trouvent pas de preneurs et laissent pourrir les tomates dans les champs. Il en ressort qu'avec la surabondance de la tomate durant la période des récoltes, le marché de consommation n'arrive pas à tout absorber. Cette situation de l'offre supérieure à la demande contraint aussi les paysans à vendre leur récolte à vil prix quand ils n'ont pas de circuits de vente sûrs.
- Par exemple, la quantité de perte de tomate est estimée à plusieurs centaines de tonnes par an dans le pays, dont 250 tonnes en 2020 dans la seule commune de Kpomassè. Ces pertes post récoltes, en plus d'induire une perte pour l'économie nationale, créent aussi des situations pénibles à vivre pour les cultivateurs, qui souvent ont contracté des prêts auprès de services financiers décentralisés. Ils se retrouvent donc en situation d'impayé avec, à la clé, la saisie de leurs biens matériels (moto, vélo, etc.), pouvant aller jusqu'à l'emprisonnement de la femme du débiteur ou du débiteur lui-même jusqu'à remboursement de la dette.

MARCHE D'AGRO EXPRESS

- A ses débuts, l'entreprise produisait 30 à 100 bocaux par jour, ce qui équivaut à environ 120kg de tomates fruits.
- Avec l'accroissement de la demande sur le marché, la capacité de production est passée à 1/2 tonne par jour, ce qui équivaut à environ 800 à 1000 bocaux de purée de tomates.
- La clientèle est composée de particuliers, supermarchés et boutiques de vente de produits locaux de plusieurs villes du Bénin, mais aussi dans certains pays de la sous région comme la Côte d'Ivoire, le Burkina, le Niger. Agro Express participe également à des foires et expositions et est actif sur les réseaux sociaux.

REALISATIONS ET PERSPECTIVES

- Aujourd'hui, nous avons une initiative de cluster agricole concernant la filière tomate à Kpomassè, où nous sommes installés. Nous avons un réseau de cultivateurs de tomate auquel nous rachetons toute la production; le réseau s'élargira au fur et à mesure du développement de notre marché d'écoulement. Cette initiative a été primée en 2020 par le prix « Game changers in agriculture » décerné par l'agence de coopération internationale allemande pour le développement (GIZ).
- L'objectif dans les deux prochaines années est de réaliser des purées de tomates et les purées d'épices dans des opercules en aluminium pour rendre cela plus accessible à la population en terme de coût et pour permettre à ceux qui n'ont pas de réfrigérateur de conserver les produits après ouverture.



COLEACP



STDF

Cette série d'événements est organisée par la PAFO et le COLEACP.

Ce dernier opérant dans le cadre de la coopération au développement entre l'Organisation des États d'Afrique, des Caraïbes et du Pacifique (OEACP) et l'Union européenne, avec le soutien de l'Agence française de Développement.

MERCI

